
 
COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE N. 5 – “Bilancio, partecipate, personale, patrimonio” 
 
 

Verbale seduta Commissione n. 5 del 11 dicembre 2020 
 

Approvato in C.5 il 10/03/2021 

Il giorno 11 dicembre 2020 alle ore 15,00 si è svolta la Commissione consiliare n. 5 “Bilancio, 
partecipate, personale, patrimonio”, in videoconferenza, nel rispetto del disciplinare approvato con 
atto del Presidente del Consiglio comunale PG 65207/2020 del 08/04/2020, per discutere il seguente 
ordine del giorno: 
 

• Approvazione verbali sedute precedenti; 

• PD 318/2020 COMUNICAZIONE AI SENSI DELL’ART. 166 COMMA 2 DEL T.U. 267/2000 E 
DELL’ART.14 COMMA 3 DEL REGOLAMENTO DI CONTABILITA’ – PRELEVAMENTO FONDO DI 
RISERVA; 

• Esame delibera PD 315/2020 DEFINIZIONE DELLA PERCENTUALE DI COPERTURA DEI COSTI 
COMPLESSIVI DEI SERVIZI A DOMANDA INDIVIDUALE PER L'ESERCIZIO 2021; 

• Esame delibera PD 317/2020 APPROVAZIONE BILANCIO DI PREVISIONE 2021/2023, parte 

corrente; 

• Esame delibera PD 319/2020 APPROVAZIONE NOTA DI AGGIORNAMENTO DOCUMENTO 
UNICO DI PROGRAMMAZIONE (D.U.P.) 2021/2023, parte corrente. 

Cognome e nome Delegato: 
Cognome e 

nome 

Gruppo consiliare presente ora entrata ora 
uscita 

definiva 

Alberghini Massimiliano    Alberghini SI 15,00 16,31 

Ancarani Alberto   Forza Italia SI 15,00 16,31 

Ancisi Alvaro   Lista per Ravenna SI 15,00 16,33 

Casadio Michele   Italia Viva SI 15,16 16,33 

Distaso Michele   Sinistra per Ravenna SI 15,00 16,33 

Francesconi Chiara   PRI SI 15,00 16,33 

Gardin Samantha   Lega Nord SI 15,00 16,33 

Mantovani Mariella   Articolo 1 NO - - 

Manzoli Massimo   Ravenna in Comune SI 15,00 16,33 

Margotti Lorenzo   PD SI 15,18 16,33 

Panizza Emanuele   Gruppo Misto SI 15,00 16,33 

Perini Daniele   Ama Ravenna NO - - 

Quattrini Silvia   PD SI 15,00 16,33 

Tardi Samantha   CambieRà SI 15,00 16,33 

Valbonesi Cinzia  PD SI 15,00 16,33 

Verlicchi Veronica   La Pigna SI 15,00 16,33 

I lavori hanno inizio alle ore 15,15. 
In apertura Samantha Gardin, presidente C5, conferma come “oggi” proseguiamo l’ordine dei lavori 
con l’esame del bilancio in riferimento alla parte corrente. 

“Continuiamo” con il bilancio, precisa l’assessora Valentina Morigi, anche perché la delibera PD 
315/2020, DEFINIZIONE DELLA PERCENTUALE DI COPERTURA DEI COSTI COMPLESSIVI DEI 



 

SERVIZI A DOMANDA INDIVIDUALE PER L'ESERCIZIO 2021, viene presentata in maniera separata 
dalla parte corrente per ragioni tecniche: per questo su “quella” delibera meglio rimettersi ad eventuali 
domande specifiche sulle “specifiche” di copertura dei costi complessivi dei servizi a domanda 
individuale per l’esercizio 2021. 

Più opportuno, invece, procedere ad una breve introduzione rispetto a come si è definito il bilancio 
previsionale 2021. 

In particolare, come assessorato al Bilancio da fine settembre insieme alla Ragioneria “iniziamo” a 
calendarizzare degli incontri con le singole aree del Comune di Ravenna per definire le scelte 
strategiche per ogni anno, il fabbisogno di risorse, l’allocazione nei capitoli, eventuali misure per 
incrementare le entrate oppure per la riduzione della spesa. 

Al termine degli incontri, poi, si ha un confronto con il Sindaco e con la maggioranza, e prende avvio la 
definizione del bilancio. 

Quello che presentiamo “oggi”, è un bilancio che, approvato a legislazione invariata, prevede spese 
consolidate fatte strategicamente nel corso di questo mandato e, seguendo il programma della 
maggioranza, a legislazione invariata appunto, è un bilancio costruito senza tener conto di eventuali 
risorse aggiuntive che potrebbero e dovrebbero arrivare nel corso del 2021 sul versante Covid. 

Non sono state toccate le aliquote, si registra una significativa partecipazione del Comune alla spesa 
in conto capitale e, per la parte corrente, si possono trovare gli stanziamenti strategici con molte risorse 
nell’ambito del bilancio complessivo. 

Circa la parte corrente, evidenzia Morigi, le voci maggiormente corpose interessano i diritti sociali, la 
famiglia, le politiche sociali (per 36 milioni di euro), oltre 28 milioni per istruzione, diritto allo studio, 17 
milioni per trasporto e diritto alla mobilità, 12 milioni per sicurezza e ordine pubblico, 4,5 per turismo e 
sviluppo economico, 10 milioni di euro per la cultura. 

Ruggero Stabellini rimarca come anche quest’anno il bilancio venga approvato entro dicembre (quindi 
senza alcun vincolo legato ad esercizio provvisorio), non sono state proposte modifiche di aliquota, per 
la TARI si registrano scontistiche importanti a favore delle imprese (meno 5 milioni di euro da entrate 
TARI), misure significative se consideriamo che con ogni probabilità, nel 2021 assisteremo ad un 
“trascinamento” degli effetti della pandemia. 

Anche a giudizio di Alberto Ancarani non vi è dubbio che si tratta di un bilancio che risente di quanto 
avvenuto, con “modifiche inevitabili rispetto alla prassi”. 

Circa le aliquote si poteva, in qualche modo, agire in particolare su quelle che investono compi produttivi 
che risentono fortemente della crisi: si è scelto di non farlo. 

Perché non è stato previsto il canone unico patrimoniale? (quello, in estrema sintesi, che dovrebbe 
sostituire TOSAP, COSAP, etc.; per l’importa di soggiorno, poi, perché non si tiene conto della “frenata” 
pandemica?; cosa dire, infine, del “famoso fondone”, o fondone “bis”? 

Le somme per le casse integrazioni, etc., anticipate dal Comune di Ravenna, sono rientrate? chiede, e 
si chiede Emanuele Panizza. 

Rivolta ad Ancarani, a proposito della scelta in materia di aliquote, Morigi fa notare che nessun Comune 
ha compiuto scelte sulle aliquote in questa fase (a parte Forlì, che ha ridotto l’IRPEF, cosa cui Ravenna 
aveva, peraltro, già provveduto nel 2014). 

Quanto alla sollecitazione di Panizza, il “nostro” termine per la restituzione è fissato al 31 dicembre, 
“faremo” il punto un po’ più avanti. 

 

Stabellini, all’indirizzo di Ancarani, chiarisce che non è previsto il canone unico patrimoniale (Conte ha 
anticipato che la TOSAP rimarrà anche nel 2021), probabilmente rinviato al 2022. 

Per l’imposta di soggiorno vi è stato un “eccesso di ottimismo”, comunque “contenuto”, mentre, a 
proposito del c.d. “fondone”, per il 2020 lo abbiamo contabilizzato e destinato, sostituendo minori 
entrate o compensando maggiori spese dovute a pandemia. 

Assai probabile la sua reiterazione per il 2021. 

Circa i rimborsi per il sostegno economico, Paolo Fenati, responsabile Ravenna Entrate, comunica 
che a fine novembre risultavano incassati circa 70.000 euro (su 180.000 erogati), ma molti hanno scelto 
di pagare in unica soluzione a dicembre. 



 

In merito alla questione “canone unico”, “stiamo” lavorando. 

Gardin domanda se il recupero IMU si configura come “possibilità”, od “obbligo” con Fenati ad 
assicurare che si tratta di “obbligo”. 

La Consigliera, poi, chiede se nel caso di Ambra, o meglio AMR, la “famosa” agenzia di mobilità 
ravennate, siamo in presenza del primo anno che è in perdita e Stabellini cerca di spiegare come si 
tratti di una perdita straordinaria, legata a una svalutazione prudenziale di un credito nei confronti del 
Comune di Forlì. 

Venendo alla delibera Esame delibera PD 315/2020 DEFINIZIONE DELLA PERCENTUALE DI 
COPERTURA DEI COSTI COMPLESSIVI DEI SERVIZI A DOMANDA INDIVIDUALE PER 
L'ESERCIZIO 2021, Morigi ritiene superfluo illustrarla, dando lettura delle percentuali, ben lieta, 
peraltro, di rispondere ad eventuali domande da parte dei consiglieri. 

Gardin si sofferma brevemente sulla gestione dell’area di sosta: non era stata data in appalto a terzi?, 
con Stabellini a confermare il ruolo di Azimut: l’entrata è superiore alla spesa, ma “non è anomalo” 
come dato. 

Emanuele Panizza  fa riferimento a 80.000 euro per ulteriori lavori della piscina: si tratta di una cifra 
già definita? 

Stabellini  non è in grado di fornire risposte adeguate: “dovete” chiedere a Savini che, quale dirigente 
allo sport, ha in carica il contratto di servizio. 

 
Espressione parere per le tre delibere in oggetto (n.b. trattandosi di comunicazione per la prima delibera 
non è stato espresso parere): 
 

Gruppi Consiliari presenti Parere 
• Gruppo Partito Democratico FAVOREVOLE 

• Gruppo Art.1  ASSENTE 

• Gruppo Forza Italia IN CONSIGLIO 

• Gruppo CambieRA IN CONSIGLIO 

• Gruppo Lista per Ravenna  CONTRARIO 

• Gruppo Lega Nord IN CONSIGLIO 

• Gruppo AMA Ravenna  ASSENTE 

• Gruppo Sinistra per Ravenna FAVOREVOLE 

• Gruppo Ravenna in Comune IN CONSIGLIO 

• Gruppo Partito Repubblicano Italiano  FAVOREVOLE 

• Gruppo La Pigna CONTRARIO 

• Gruppo Misto CONTRARIO 

• Gruppo Italia Viva FAVOREVOLE 

• Gruppo Alberghini CONTRARIO 

 

I lavori hanno termine alle ore 16.33. 

 
Il Presidente della commissione 5 
Samantha Gardin 
 
Il segretario commissione 5 
Federica Tomiati 
 
 
(verbalizzazione a cura di Paolo Ghiselli) 


